

is helped to know to know himself and his present and possible future situations”¹²

Dalam pengertian ini, maka pelayanan konseling diberikan secara tatap muka yakni konselor berhadapan langsung dengan klien dalam situasi proses belajar, agar klien dapat memahami dirinya, menerima dirinya dan merealisasikannya.

b. Definisi konseling modern.

Definisi konseling modern merupakan hasil perkembangan konseling dalam abas teknologi, sehingga proses konseling sangat dipengaruhi oleh kemajuan teknologi khususnya teknologi informatika.

Dengan demikian konseling dalam pengertian ini merupakan profesi bantuan ang diberikan oleh konselor kepada klien baik perorangan maupun kelompok dengan menggunakan teknologi sebagai media, untuk memfasilitasi proses perkembangan klien sesuai dengan kemampuan dan potensi yang dimilikinya, serta mampu menyelesaikan segala macam problema.

Salah satu pengertian yang mengarah pada definisi modern ini sebagaimana dikutip dalam buku Standarisasi Profesi Konseling Diknas (2004:14), dalam buku Hartono dan Boy Sudarmadji, yaitu “Konseling merupakan profesi yang terbuka dan berkembang selaras dengan perkembangan ilmu pengetahuan, teknologi dan seni (IPTEKS), serta tuntutan lingkungan akademis dan professional dapat memberikan kontribusi yang positif baik bagi dunia pendidikan dan kehidupan masyarakat”¹³

Dengan demikian dapat dikatakan bahwa definisi konseling konvensional bercirikan bahwa pelayanan konseling tidak menggunakan teknologi informatika, melainkan melalui tatap muka antara konselor dengan klien. Sedangkan definisi konseling modern bercirikan bahwa pelayanan konseling menggunakan teknologi informatika, seperti internet.

3. Hubungan Bimbingan dengan Konseling

¹² Hartono, Boy Soedarmadji, *Psikologi Konseling*, (Surabaya: University Press, 2006), 30.

¹³ Ibid.,32.

Biasanya kata bimbingan dan konseling sering di sebut secara bersama, sehingga menciptakan istilah majemuk “bimbingan dan konseling” hal yang demikian menggambarkan adanya hubungan yang erat di dalamnya¹⁴.

Bimo Walgito memandang konseling merupakan salah satu tehnik dari bimbingan maka bimbingan lebih luas di banding dengan konseling namun menurut Blum dan Balinski mereka berpendapat adanya kecenderungan untuk menyamakan keduanya, jika dilihat pengertiannya. Konseling salah satu metode dari bimbingan, konseling masalahnya tergantung pada klien, maka lebih bersifat kuratif, sedangkan bimbingan bersifat prefentif¹⁵

Selain itu, bimbingan dan konseling juga memiliki perbedaan dan kesamaan dalam proses kerjanya yang berlangsung antara konselor dan klien dalam menghadapi masalah bimbingan lebih identik dengan pengetahuan agar lebih siap terhadap suatu hal sehingga mampu mempersiapkan diri terhadap masa depan. Sedangkan konseling lebih mengarah kepada psikoterapi untuk menghadapi masalah psikis sehingga saling berurutan dalam pendekatannya yang bersikap evaluatif.

Berdasarkan uraian di atas, maka keduanya juga memiliki perbedaan yang cukup mencolok antara lain:

- a. Konseling merupakan tehnik atau bagian dari pelayanan progam bimbingan, disamping progam-progam yang lain, sehingga pengertian bimbingan lebih luas dari pengertian konseling. Konseling memang merupakan bimbingan tetapi tidak semua bimbingan adalah konseling.
- b. Konseling terjadi setelah klien datang dan sadar atas kemauannya sendiri kepada konselor dan meminta bantuan karena adanya masalah yang dihadapi, sehingga lebih bersifat penyembuhan (kuratif), sekalipun secara tidak langsung juga bisa bersifat pencegahan. Demikian juga sebaliknya bimbingan lebih bersifat pencegahan, sekalipun dalam bimbingan juga terdapat penyembuhan.

¹⁴ Sjahudi Siradj, *Pengantar Bimbingan & Konseling*, 23.

¹⁵ W.S Winkel, , *Bimbingan dan Konseling di Intitusi Pendidikan*, Edisi Revisi. (Jakarta: Gramedia, 2005), 35.

C. Sejarah Bimbingan danKonseling

Secara umum, konsep bimbingan danKonseling telah lama dikenal manusia melalui sejarah. Sejarah tentang perkembangan potensi individu dapat ditelusuri dari masyarakat Yunani kuno.Mereka menekankan upaya-upaya untuk mengembangkan dan menguatkan individu melalui pendidikan. Seorang konselor yang berkebangsaan Yunani adalah Plato, beliau dipandang sebagai konselor karena dia menaruh perhatian besar terhadap masalah-masalah pemahaman psikologis individu, seperti menyangkut aspek isu-isu moral, pendidikan, hubungan dalam masyarakat dan teologis.

Menurut Bimo Walgito (1989:12), bimbingan dan penyuluhan yang sekarang dikenal dengan bimbingan danKonseling merupakan suatu ilmu yang baru bila dibandingkan dengan ilmu-ilmu lain pada umumnya. Bila kita telusuri, bimbingan dan penyuluhan itu mulai timbul sekitar permulaan abad 20. Gerakan ini mula-mula timbul di Amerika, yang dipelopori oleh tokoh-tokoh seperti Frank Parsons, Jesse B.Davis, Eli Wever, Jhon Brewer dan sebagainya. Para ahli inilah yang memelopori bergelornya bimbingan dan penyuluhan sehingga masalah ini berkembang dengan pesatnya. Secara singkat, bimbingan dan penyuluhan itu sebagai berikut.

Pada tahun 1908 di Boston, Frank Parsons mendirikan suatu biro yang dimaksudkan untuk mencapai efisiensi kerja. Dialah yang mengemukakan istilah atau pengertian tentang *Vocational Guidance*, yang meliputi *Vocational choice*, *Vocational training* untuk memperoleh efisiensi dalam pekerjaan. Dia pula yang mengusulkan agar masalah *Vocational Guidance* dimasukkan dalam kurikulum sekolah. Dengan langkah ini, dapat kita lihat bagaimana masalah bimbingan ini mendapatkan perhatian yang begitu jauh oleh Frank Parsons. Dengan demikian, jelaslah bagi kita bahwa bimbingan dan penyuluhan yang kita dapati sekarang ini merupakan perkembangan yang lebih lanjut dari *Vocational Guidance* yang dirintis oleh Frank Parsons.¹⁹

1. Sejarah Perkembangan Bimbingan danKonseling di Amerika Serikat.

¹⁹ Anas Salahuddin, *Bimbingan danKonseling*, (Bandung: Pustaka Satia, 2006), 27-28.

Bimbingan dan konseling muncul di Amerika pada abad XX dengan tokoh-tokoh antara lain : Frank parson, jesse B. Davis, Eli Weaver, jhon Brever, dan masih banyak yang lainnya.

Layanan bimbingan di Amerika Serikat mulai diberikan oleh Jesse B. Davis pada sekitar tahun 1899-1907. Beliau bekerja sebagai konselor sekolah menengah di Detroit. Dalam waktu 10 tahun, ia membantu mengatasi masalah-masalah pendidikan, moral, dan jabatan siswa. Pada tahun 1908, Frank Parsons mendirikan *Vocational Guidance* untuk membantu para remaja memilih pekerjaan yang cocok bagi mereka. Tahun 1910, William Healy mendirikan *Juvenile Psychopathic Institute* di Chicago. Tahun 1911, universitas Harvard memberikan kuliah bidang bimbingan jabatan dengan dosennya Mayer Blomfield. Tahun 1912 Grand Rapids, Michigan mendirikan lembaga bimbingan dalam sistem sekolahnya. Melihat perkembangan yang begitu pesat, maka pada tahun 1913 didirikanlah *National Vocational Guidance Association* di Grand Rapids, Amerika Serikat.

Perkembangan bimbingan dan konseling di Amerika Serikat sangat pesat, pada awal tahun 1950. Hal ini ditandai dengan berdirinya APGA (*American Personnel and Guidance Association*) pada tahun 1952, Selanjutnya pada bulan juli 1983 APGA mengubah namanya menjadi AACD (*American Association for Counseling and Development*). Kemudian setelah itu, satu organisasi bergabung dengan AACD, yaitu *Military Education* (MECA). Dengan demikian, pada saat ini AACD merupakan organisasi profesional bagi para konselor di Amerika Serikat, dengan 14 divisi (organisasi khusus) yang tergabung didalamnya. Disamping itu, pada setiap negara bagian atau wilayah tertentu terdapat semacam cabang dari masing-masing organisasi tersebut.

Sebagai suatu organisasi profesi, AACD ataupun organisasi-organisasi divisinya mengeluarkan jurnal-jurnal secara berkala. Jurnal-jurnal tersebut diantaranya (1) *Journal of Counseling and Development*; (2) *Journal of Collage Student Personnel*; (3) *Counselor Education and Supervision*; dan (4) *The Career Development Quarterly*.

2. Sejarah Perkembangan Bimbingan dan Konseling di Indonesia

Di Indonesia, kegiatan layanan bimbingan dan konseling lebih banyak dilakukan dalam kegiatan pendidikan formal disekolah dan usaha-usaha

pemerintah. Istilah *Guidance* dan *Counseling* ada yang tetap menggunakan istilah bahasa asing sehingga sering disingkat dengan “GC” Bimbingan dan Penyuluhan dengan singkatan “BP” dan Bimbingan dan Konseling “BK”. Dan digunakan di IKIP Yogyakarta adalah bimbingan dan konseling. Bimbingan dan konseling secara formal dibicarakan oleh para ahli pada tahun 1960 pula. Tetapi di Yogyakarta pada tahun 1958, Tohari Musnamar, dosen IKIP Yogyakarta telah memelopori pelaksanaan BK di sekolah untuk pertama kali di SMA Teladan Yogyakarta.

Sedang pada tahun 1960 diadakan konferensi FKIB seluruh Indonesia di Malang, memutuskan bahwa bimbingan dan penyuluhan dimasukkan dalam FKIB. Dan pada tahun 1961 mulai diadakan layanan bimbingan dan penyuluhan di seluruh SMA Teladan di Indonesia. Sejak itu pula bimbingan dan penyuluhan dimulai di Indonesia.²⁰ Tetapi, program ini tidak berkembang karena kurang persiapan prasyarat, terutama kurangnya tenaga pembimbing yang profesional. Untuk mengatasi masalah tersebut, maka pada dasawarsa 60-an Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, dan diteruskan oleh Institut Keguruan dan Ilmu Pendidikan (1963) membuka jurusan Bimbingan dan Penyuluhan yang sekarang dikenal dengan Universitas Pendidikan Indonesia (UPI) dengan nama jurusan Psikologi Pendidikan dan Bimbingan (PPB).

Setelah dirintis dalam decade 60-an, bimbingan dicoba penataannya dalam decade 70-an. Proyek Perintis Sekolah Pembangunan (PPSP) membawa harapan baru pada pelaksanaan bimbingan di sekolah karena staf bimbingan memegang peranan penting dalam sistem sekolah pembangunan.²¹

Kegiatan layanan bimbingan dan konseling di Indonesia lebih banyak dilakukan dalam kegiatan pendidikan formal di sekolah. Secara formal bimbingan dan konseling diprogramkan di sekolah sejak berlakunya kurikulum 1975 yang menyatakan bahwa bimbingan dan penyuluhan merupakan bagian integral dalam pendidikan di sekolah. Pada tahun 1975 berdiri Ikatan Petugas Pembimbing Indonesia (IPBI) di Malang. IPBI ini memberikan pengaruh terhadap perluasan program bimbingan di sekolah.

Selanjutnya pada tahun 2001 terjadi perubahan nama organisasi Ikatan Petugas Bimbingan (IPBI) menjadi Asosiasi Bimbingan dan Konseling Indonesia (ABKIN). Pemunculan nama ini dilandasi terutama oleh pemikiran

²⁰Ibid., 30.

²¹Ahmad Juantika Nurihsan, *Bimbingan dan Konseling dalam Berbagai Latar Kehidupan*, 4-6.

bahwa bimbingan dan konseling harus tampil sebagai profesi yang mendapat pengakuan dan kepercayaan publik.

Layanan bimbingan dan konseling merupakan bagian yang integral dari pendidikan di Indonesia. Sebagai sebuah layanan profesional, kegiatan layanan bimbingan dan konseling tidak bisa dilakukan secara sembarangan namun harus berangkat dan berpijak dari suatu landasan yang kokoh, yang didasarkan pada hasil pemikiran dan penelitian yang mendalam. Dengan adanya pijakan tersebut diharapkan pengembangan bimbingan dan konseling, baik dalam tataran teoretik maupun praktik, dapat semakin mantap dan bisa dipertanggungjawabkan serta mampu memberikan manfaat besar bagi kehidupan.

D. Tujuan Bimbingan dan Konseling

1. Tujuan umum

Tujuan umum dari layanan Bimbingan dan Konseling adalah sesuai dengan tujuan pendidikan sebagaimana dinyatakan dalam Undang-Undang Sistem Pendidikan Nasional(UUSPN) Tahun 1989(UU No. 2/1989), yaitu terwujudnya manusia Indonesia seutuhnya yang cerdas, yang beriman, dan bertaqwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan berbudi pekerti luhur, memiliki pengetahuan dan keterampilan, kesehatan jasmani dan rohani, kepribadian yang mantap dan mandiri serta rasa tanggung jawab kemasyarakatan dan kebangsaan.

2. Tujuan khusus

Secara khusus layanan Bimbingan dan Konseling bertujuan untuk membantu masyarakat agar dapat mencapai tujuan-tujuan perkembangan meliputi aspek pribadi, sosial, belajar dan karier. Bimbingan pribadi-sosial dalam mewujudkan pribadi yang taqwa, mandiri, dan bertanggung jawab. Bimbingan belajar dimaksudkan untuk mencapai tujuan dan tugas

4. Fungsi pemeliharaan dan pengembangan

Fungsi ini berarti bahwa layanan Bimbingan dan Konseling yang diberikan dapat membantu dalam klien memelihara dan mengembangkan keseluruhan pribadi secara mantap, terarah, dan berkelanjutan. Dalam fungsi ini hal-hal yang dipandang positif agar tetap baik dan mantap. Dengan demikian, klien dapat memelihara dan mengembangkan berbagai potensi dan kondisi yang positif dalam rangka perkembangan diri secara mantap dan berkelanjutan.²⁴

Menurut H. Mundzir Suparta, fungsi pelayanan adalah sebagai berikut.

1. Fungsi penyaluran (distributive), yaitu fungsi bimbingan dalam hal membantu siswa (anak bimbing) untuk memilih jurusan/spesialisasi pendidikan jenis lanjutan, ataupun lapangan pekerjaan sesuai dengan minat, bakat, cita-cita, dan ciri-ciri pribadi lainnya.
2. Fungsi pengadaptasian (adaptive), yaitu fungsi bimbingan dalam membantu staf, khususnya guru untuk mengadaptasikan program pengajaran yang dibuat dengan minat, kemampuan, kebutuhan, dan ciri-ciri pribadi siswa.
3. Fungsi penyesuaian (adjustive), yaitu fungsi bimbingan dalam rangka membantu para siswa (anak bimbing) untuk memperoleh penyesuaian pribadi dan memperoleh kemajuan dalam perkembangannya secara optimal. Fungsi ini dilaksanakan untuk membantu siswa mengidentifikasi, memahami, menghadapi, dan memecahkan berbagai permasalahan yang dihadapi.²⁵

Sedangkan menurut Dewa ketut Sukardi, dalam “Bimbingan dan Konseling”, menyebutkan bahwa fungsi bimbingan sebagai berikut.

1. Menyalurkan, ialah fungsi bimbingan dalam membantu siswa mendapatkan lingkungan sesuai dengan keadaan dirinya, misalnya

²⁴Prayitno dan Erman Amti, *Dasar-dasar Bimbingan dan Konseling*, (Jakarta:Renika Cipta, 2010), 27.

²⁵Mundzir Suparta., (editor), *Manajemen Pondok Pesantren*, Jakarta:Diva Pustaka, 2003),132.

asumsi dasar yang secara umum dapat membedakannya dengan psikoterapi. Kelima asumsi tersebut adalah sebagai berikut :

1. Dalam konseling, klien tidak dianggap sebagai orang yang sakit mental, tetapi dipandang memiliki kemampuan untuk memilih tujuan membuat keputusan dan secara umum menerima tanggung jawab dari tingkah lakunya dan perkembangannya di kemudian hari.
2. Konseling berfokus pada saat ini dan masa depan, tidak berfokus pada pengalaman masa lalunya.
3. Klien adalah klien, bukan pasien. Konselor bukan figur yang memiliki otoritas tetapi secara esensial sebagai guru dan partner klien sebagaimana mereka bergerak secara mutual dalam mendefinisikan tujuan.
4. Konselor secara moral tidak netral, tetapi memiliki nilai, perasaan dan standar untuk dirinya. Konselor tidak seharusnya menjauhkan nilai, perasaan dan standar itu dari klien, dia tidak mencoba menyembunyikan kepada klien.
5. Konselor memfokuskan pada perubahan tingkah laku dan bukan hanya membuat klien menjadi sadar.²

B. Prinsip- Prinsip Bimbingan dan Konseling

Dalam kamus besar bahasa indonesia prinsip adalah : asas (kebenaran yg menjadi pokok dasar berpikir, bertindak, dsb); dasar; Prayitno dkk dalam bukunya seri pemandu pelaksanaan BK disekolah, merumuskan sejumlah prinsip Bimbingan dan Konseling, yaitu :

1. Prinsip yang berkenaan sasaran layanan
 - a. Bimbingan konseling melayani semua individu tanpa memandang umur, jenis kelamin, suku, agama dan status sosial.
 - b. Bk berurusan dengan pribadi dan tingkah laku individu yang unik dan dinamis.
 - c. Bk memperhatikan sepenuhnya tahap tahap dalam berbagai aspek perkembangan individu.

² Pihasnawati, *Psikologi Konseling: Upaya Pendekatan Integrasi-Interkoneksi*, (Yogyakarta: Teras, 2008), 6.

Pada hakikatnya landasan bimbingan dan konseling merupakan hal yang mutlak bagi seorang konselor maupun sebuah instansi penyedia layanan BK. Hal ini ibarat pondasi pada sebuah bangunan yang mana akan menjadi tumpuan utama bagi kekokohan bangunan tersebut. Begitu juga halnya dengan BK yang harus memiliki landasan agar terbentuknya sebuah layanan yang memiliki pondasi, dan jika tidak maka layanan ini akan rapuh bahkan yang akan menjadi taruhannya adalah individu yang dibimbingnya (konseli).

Maka dari itu sebuah instansi layanan BK harus memperhatikan landasan sebagaimana berikut :

1. Landasan Legalistik

Landasan legalistik adalah landasan yang mengacu pada aturan atau hukum yang berlaku. Dasar hukum bimbingan dan konseling diatur dalam surat keputusan bersama Menteri Pendidikan dan Kebudayaan dengan Kepala Badan Administrasi Kepegawaian Negara Nomor 0433/p/1993 dan No. 25/1993. Dasar hukum tentang konselor juga diatur dalam Undang-undang Republik Indonesia Nomor 20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional maupun Undang-undang tentang Guru dan Dosen. Jadi, guru itu bukan hanya yang mengajar bidang ilmu tertentu, tetapi konselor disebut juga sebagai guru pembimbing.⁴

2. Landasan Filosofis

Dalam kamus besar bahasa Indonesia, filosofi atau filsafat diartikan sebagai pengetahuan dan penyelidikan dengan akal budi mengenai hakikat segala yang ada, sebab, asal, dan hukumnya. Jadi, termasuk di dalamnya adalah mengenai hakikat manusia. Berdasarkan landasan filosofi tentang hakekat manusia tersebut di atas, maka diperlukanlah bimbingan dan konseling untuk menjadikan konseli sebagai manusia seutuhnya sesuai hakikatnya.

Diantara pendapat para ahli tentang hakekat manusia, sebagaimana yang dikemukakan Victor Frankel sebagai berikut;

⁴<http://somasalims.blogspot.com/2012/01/normal-0-false-false-false-en-us-x-none.html>,

- a. Manusia memiliki dimensi fisik, psikologis dan spiritual. Apabila hendak memahami manusia dengan baik, maka harus mengkaji ketiga dimensi tersebut. Melalui dimensi spiritual itulah manusia mampu mencapai hal-hal yang berada di luar dirinya, dan dapat mewujudkan ide-idenya.
- b. Manusia adalah makhluk yang unik, karena dialah yang mengarahkan dirinya sendiri.
- c. Manusia bebas untuk membuat pilihan-pilihan dalam perkehidupannya sendiri, tetapi mempunyai keterbatasan. Oleh karena itu kebebasan ini memungkinkan manusia itu berubah, dan dapat menentukan siapa sebenarnya manusia itu dan akan menjadi apakah manusia itu.⁵

3. Landasan Historis

Konsep bimbingan dan konseling sudah lama dikenal dan diterapkan manusia melalui sejarah. Di Indonesia sendiri, bimbingan dan konseling telah mulai dibicarakan sejak tahun 1962. Pengaplikasian bimbingan dan konseling di SMA di tandai dengan adanya pembagian jurusan. Pembagian jurusan ini bertujuan untuk menyalurkan siswa ke jurusan yang tepat. Hal ini pun direspon oleh perguruan tinggi negeri untuk membuka jurusan bimbingan dan konseling di bawah naungan fakultas ilmu pendidikan.

Bimbingan dan konseling kemudian dimasukkan dalam kurikulum dan dibuatkan Undang-undang sebagaimana dijelaskan sebelumnya. Perkembangan bimbingan dan konseling di Indonesia semakin mantap dengan adanya Ikatan Petugas Bimbingan Indonesia (IPBI) yang didirikan di Malang pada tahun 1975⁶, yang kemudian berganti nama menjadi Asuransi Bimbingan dan Konseling Indonesia (ABKIN).

4. Landasan Religius

⁵ Syamsu Yusuf, Juntika Nurihsan, *Landasan Bimbingan dan Konseling*, (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2008), 108.

⁶ Ibid., 96.

Sikap keberagamaan juga mendorong perkembangan kehidupan manusia berjalan ke arah yang benar dan sesuai dengan kaidah-kaidah agama. Dan agama sebagai pedoman hidup berfungsi memelihara fitrah, jiwa, akal, dan keturunan. Oleh karena itu, pemanfaatan unsur-unsur agama hendaknya tidak ada paksaan dan klien bebas mengambil keputusan sendiri.

Dalam landasan religious dalam layanan bimbingan dan konseling terdapat 3 hal pokok, yaitu;

- a. Keyakinan bahwa manusia dan seluruh alam semesta ini adalah makhluk Tuhan.
- b. Sikap yang mendorong perkembangan dan perikehidupan manusia berjalan sesuai dengan kaidah-kaidah agama.
- c. Upaya yang mungkin berkembang dan memanfaatkan suasana secara optimal termasuk perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi serta kemasyarakatan yang sesuai dan meneguhkan kehidupan beragama untuk membantu perkembangan dan pemecahan masalah.⁷

5. Landasan Psikologis

Landasan psikologi memberikan pemahaman kepada konselor tentang perilaku klien atau siswa. Seorang konselor harus menguasai lima macam kajian psikologi, yaitu:

- a. Motif dan Motivasi
Motif dan motivasi berkenaan dengan dorongan yang menggerakkan seseorang berperilaku baik. Dan motif primer yaitu kebutuhan asli individu semenjak dia lahir, seperti : rasa lapar, bernafas, dan lain-lain. Sedangkan motif sekunder : rekreasi, memperoleh pengetahuan atau keterampilan tertentu.
- b. Pembawaan dan Lingkungan
Pembawaan dan lingkungan berkenaan dengan faktor-faktor yang membentuk dan mempengaruhi perilaku individu baik secara genetik maupun sosial.
- c. Perkembangan Individu

⁷ Priyatno dan Erman Anti, *Dasar-Dasar Bimbingan dan Konseling*, (Jakarta: Rineka Cipta, 1999), 146.

7. Landasan Ilmiah dan Teknologis

Sejak awal dicetuskannya gerakan bimbingan, layanan BK telah menekankan pentingnya logika, pemikiran, pertimbangan dan pengolahan lingkungan secara ilmiah. Bimbingan dan konseling merupakan ilmu yang bersifat “multireferensial”. Beberapa disiplin ilmu lain telah memberikan sumbangan bagi perkembangan teori dan praktek bimbingan dan konseling, seperti : psikologi, ilmu pendidikan, statistik, evaluasi, biologi, filsafat, sosiologi, antropologi, ilmu ekonomi, manajemen, ilmu hukum dan agama.

Sejalan dengan perkembangan teknologi, khususnya teknologi informasi berbasis komputer, sejak tahun 1980-an peranan komputer telah banyak dikembangkan dalam bimbingan dan konseling.

8. Landasan Pedagogis

Landasan paedagogis dalam layanan bimbingan dan konseling ditinjau dari tiga segi, yaitu:

- a. Pendidikan sebagai upaya pengembangan Individu
- b. Pendidikan sebagai inti proses bimbingan konseling.
- c. Pendidikan lebih lanjut sebagai inti tujuan bimbingan tujuan dan konseling.

D. Asas-Asas Bimbingan dan Konseling

Selain landasan, pelayanan bimbingan dan konseling juga mesti dilengkapi dengan asas yang melengkapi pondasi Bimbingan dan Konseling. Berikut asas-asas bimbingan dan konseling:

1. Asas Kerahasiaan

Terkadang orang beranggapan bahwa masalah itu adalah suatu aib yang harus di tutup-tutupi dan tidak boleh diketahui oleh orang lain. Keadaan seperti ini yang sangat menghambat proses layanan bimbingan dan konseling.

Dengan asas ini berarti masalah konseli tidak boleh diberitahukan kepada pihak yang tidak berkepentingan dan dijaga kerahasiaannya. Asas ini merupakan kunci dalam upaya BK. Jika asas ini dapat dijalankan, maka

penyelenggara BK akan mendapatkan kepercayaan dari konseli dan layanan akan dimanfaatkan secara baik, namun jika tidak justru sebaliknya layanan BK tidak berarti lagi, bahkan akan dijauhi.

2. Asas Kesukarelaan

Jika asas pertama memang telah tertanam pada konseli, diharapkan mereka yang mengalami masalah akan dengan sukarela membawa masalahnya kepada konselor. Asas ini juga tidak hanya dituntut pada diri konseli, namun juga hendaknya berkembang pada diri konselor.

Para konselor hendaknya mampu menghilangkan rasa keterpaksaan pada tugas ke-BK-annya, lebih baik lagi jika merasa terpanggil untuk melaksanakan layanan bimbingan.⁹

3. Asas Keterbukaan

Bimbingan dan konseling yang efisien hanya berlangsung dalam suasana keterbukaan baik dari pihak konselor maupun konseli. Dengan keterbukaan ini penelaahan masalah serta pengkajian berbagai kekuatan dan kelemahan konseli menjadi lebih mudah.

Ketiga asas ini merupakan tahap awal yang mesti diwujudkan agar bimbingan berfungsi, bermakna, dan berguna. Kunci keberhasilan tahap awal ini di antaranya ditentukan oleh keterbukaan konselor dan konseli dalam mengungkapkan isi hati, perasaan, harapannya. Dan konselor hendaknya mampu menunjukkan kemampuannya untuk dapat dipercaya oleh konseli, tidak pura-pura, asli, mengerti, dan menghargai klien.¹⁰

4. Asas Kekinian

Masalah konseli yang langsung ditanggulangi melalui upaya BK adalah masalah yang sedang dirasakan sekarang bukan masalah lampau atau pun yang mungkin dialami dimasa mendatang. Bila ada hal tertentu yang menyangkut

⁹Dewa Ketut Sukardi, *Proses Bimbingan & Penyuluhan di sekolah*, (Jakarta: Rineka cipta, 1988), 12-16.

¹⁰Achmad Juntika Nurihsan, *Strategi Layanan Bimbingan dan Konseling*, (Bandung : Refika Aditama, 2005), 12-13.

masalah ini maka yang perlu dibahas hanyalah merupakan latarbelakang atau latardepan dari masalah yang dihadapi sekarang. Yang paling penting adalah apa yang akan ditanggulangi sekarang sehingga masalah yang dihadapi itu teratasi.

5. Asas Kemandirian

Dalam memberikan konseling, para konselor hendaknya selalu berusaha menghidupkan kemandirian pada diri konseli, jangan hendaknya orang yang dibimbing itu tergantung pada orang lain, khususnya pada konselor.

Sebenarnya sikap ketergantungan konseli terhadap konselor ditentukan pada respon-respon yang diberikan oleh konselor terhadap konseli. Oleh karena itu konselor harus menumbuhkan sikap kemandirian itu didalam diri konseli dengan cara memberi respon yang cermat.

6. Asas Kegiatan

Usaha layanan BK tidak akan berarti bila konseli tidak melakukan kegiatan dalam mencapai tujuan. Hasil-hasil usaha BK tidak tercipta secara instan tetapi harus diraih oleh individu yang bersangkutan. Para pemberi layanan hendaknya menimbulkan suasana sehingga konseli yang dibimbing mampu melaksanakan kegiatan yang dimaksud.

7. Asas Kedinamisan

Upaya layanan BK menghendaki terjadinya perubahan pada pihak konseli yaitu perubahan tingkah laku kearah yang lebih baik. Perubahan ini tidaklah sekedar mengulang-mengulang hal yang bersifat monoton melainkan perubahan menuju kesuatu pembaruan yang lebih maju.

8. Asas Keterpaduan

Layanan BK berusaha memadukan berbagai aspek dari individu konseli. Sebagaimana diketahui, konseli itu memiliki berbagai segi yang jika keadaannya tidak saling serasi, justru akan menimbulkan masalah. Disamping

itu juga perlu diperhatikan keterpaduan isi dan proses layanan yang diberikan. Jangan hendak bertentangan dengan aspek layanan yang lain.

9. Asas Kenormatifan

Layanan BK tidak boleh bertentangan dengan norma-norma yang berlaku. Harus diingat bahwa konselor tidak boleh memaksakan nilai ataupun norma yang dianutnya itu kepada konseli. Konselor dapat membicarakannya secara terbuka dan teras teras segala sesuatu yang menyangkut norma tersebut.¹¹

10. Asas Keahlian

Usaha BK perlu dilakukan secara teratur, sistematis dan dengan mempergunakan teknik alat yang memadai. Asas ini akan menjamin keberhasilan BK dan selanjutnya akan menaikkan kepercayaan pada masyarakat.

11. Asas Alih Tangan

Apabila seorang konselor sudah mengerahkan segenap kemampuannya untuk membantu konseli namun belum juga dapat terbantu sebagaimana diharapkan, maka konselor mengalih tangankan konseli tersebut kepada badan lain yang lebih ahli. Disamping itu, asas ini juga menerangkan agar petugas BK hanya menangani masalah konseli yang sesuai dengan kewenangannya dan setiap masalah hendaknya ditangani oleh ahlinya.

12. Asas Tut Wuri Handayani (di Belakang Memberi Dorongan)

Asas ini menunjukkan pada suasana umum yang hendaknya tercipta dalam rangka hubungan keseluruhan antara konselor dan konseli. Terlebih lagi, jika asas ini ingin semakin dirasakan manfaatnya, maka lebih baik lagi jika dilengkapi dengan *ing ngarso sun tulodo* (di depan memberi contoh) dan *ing madya mangun karsa* (di tengah memberi semangat).

Hal ini agar layanan tidak hanya dirasakan saat konseli mengalami masalah dan menghadap konselor saja, namun diluar ini pun hendaknya

¹¹Hallen A., *Bimbingan dan Konseling*, 65-74.

Uraian Materi

Karakteristik dan Kompetensi konselor

A. Pengertian konselor

Konselor ialah orang yang memberikan pertolongan ataupun pelayanan kepada orang lain dalam menyelesaikan masalah pribadi. Banyak sekali orang yang dapat memberikan pertolongan kepada orang lain baik itu individu maupun kelompok tetapi tidak bisa dikategorikan sebagai konselor. Ahli psikologi berpendapat bahwa seorang konselor harus mempunyai enam kualiti asas, yaitu mempercayai antara sesama individu, turut serta dengan nilai-nilai seseorang manusia yang lain, berwaspada pada dunia, berfikiran terbuka, memahami diri sendiri, dan berkewajiban secara professional.²

Secara pengertian umumnya bolehlah konselor dikatakan sebagai orang yang memberi sebuah nasihat, petunjuk, dan bimbingan. Tetapi sejak konseling dijadikan sebagai satu profesi, orang memberikan pertolongan ini disyaratkan pula harus menerima pelatihan yang formal, berkelulusan dan dilatih oleh sebuah institusi perguruan tinggi.

Konselor adalah tenaga pendidik profesional yang telah menyelesaikan pendidikan akademik strata satu (S-1) program studi bimbingan dan konseling dan program pendidikan profesi konselor dari perguruan tinggi penyelenggara program pengadaan tenaga kependidikan yang terakreditasi.³

Dari penjelasan-penjelasan diatas kita dapat disimpulkan bahwa konselor ialah seseorang yang menolong klien melihat dengan jelas masalah yang dihadapinya, membantu mencari pilihan yang dipilih kliennya, serta meyakinkan diri kliennya supaya menerima kenyataan dengan berani dan dengan fikiran serta perasaan yang rasional. Lebih detailnya, konselor adalah tenaga pendidik profesional yang telah menyelesaikan pendidikan akademik strata satu (S-1) program studi

²Mansur, Tamin, "*Psikologi Konseling*". (Selangor: Percetakan Dewan Bahasa dan Pustaka, 1987), 119.

³Jamal Ma'mur Asmani, "*Panduan Efektif Bimbingan dan Konseling Di Sekolah*". (Sampangan: DIVA Press, 2010), 170.

Karakteristik klien

A. Pengertian Klien/Konseli

Willis mendefinisikan klien adalah setiap individu yang diberikan bantuan profesional oleh seorang konselor atas permintaan dirinya sendiri atau orang lain. Pengertian hampir sama juga di ungkapkan oleh Rogers yang mengartikan klien sebagai individu yang datang kepada konselor dalam keadaan cemas dan tidak kongruensi¹

B. Karakteristik Klien/Konseli

Klien adalah semua individu yang diberi bantuan profesional seorang konselor atas permintaan sendiri atau orang lain. Klien yang datang atas kemauannya sendiri karena dia membutuhkan bantuan. Dia sadar bahwa dalam dirinya ada masalah yang memerlukan bantuan seorang ahli.

Sedangkan klien yang datang atas permintaan orang lain misalnya orang tua atau guru, dia tidak sadar akan masalah yang dialami dirinya karena kurangnya kesadaran diri. Apabila klien sudah sadar akan diri dan masalahnya, maka dia mempunyai harapan terhadap konselor dan proses konseling.

Shertzer and Stone (1987) mengemukakan bahwa keberhasilan dan kegagalan proses konseling ditentukan oleh tiga hal yaitu :

1. Kepribadian Klien

Kepribadian klien cukup menentukan keberhasilan proses konseling. Aspek-aspek kepribadian klien adalah : sikap, emosi, intelektual, dan motivasi.²

2. Harapan Klien

¹ Namora Lumongga Lubis, *“Memahami Dasar-Dasar Konseling Dalam Teori dan Praktik”*. (Jakarta: Kencana Predana Media group, 2011), 46

² Fenti Hikmawati, *Bimbingan Konseling*, (Jakarta: PT RajaGrafindo Persada 2011),39.

Paket 5

RAGAM MASALAH

Pendahuluan

Paket bahan perkuliahan ini difokuskan pada ragam masalah dalam bimbingan dan konseling . Kajian dalam paket ini meliputi; Pengertian masalah, dan jenis-jenis masalah.

Dalam Paket 5 ini, mahasiswa akan mengkaji salah satu unsur dalam bimbingan dan konseling yaitu ragam masalah yang meliputi pengertian masalah dan jenis-jenisnya.

Dalam Paket 5 ini, mahasiswa akan mengkaji tentang pengertian masalah, dan jenis-jenis masalah yang ditinjau dari berbagai sudut pandang. Sebelum perkuliahan berlangsung, dosen menampilkan *slide* berbagai macam masalah agar dapat membuka wawasan mahasiswa dan dapat memancing ide-ide kreatif mahasiswa dalam memahami bimbingan dan konseling. Mahasiswa juga diberi tugas untuk membaca uraian materi dan mendiskusikannya dengan panduan lembar kegiatan. Dengan menguasai Paket 5 ini diharapkan dapat menjadi modal bagi mahasiswa untuk mempelajari paket selanjutnya.

Penyiapan media pembelajaran dalam perkuliahan ini sangat penting. Perkuliahan ini memerlukan media pembelajaran berupa laptop, kaset VCD,dan sound system, yang telah disesuaikan dengan materi sebagai salah satu media pembelajaran yang dapat mengefektifkan perkuliahan, serta spidol berwarna, kertas, paku pines, dan selotip, sebagai alat menuangkan kreatifitas dan *sharing idea*

Paket 6

PROSEDUR KONSELING

Pendahuluan

Paket bahan perkuliahan ini difokuskan pada prosedur konseling. Kajian dalam paket berkaitan dengan prosedur konseling yaitu langkah-langkah dalam penyelesaian masalah yang terdiri dari; analisis, sintesis, diagnosis, prognosis, treatment atau terapi serta evaluasi dan follow up.

Dalam Paket 6 ini, mahasiswa akan mengkaji tentang langkah-langkah dalam penyelesaian masalah yang terdiri dari; analisis, sintesis, diagnosis, prognosis, treatment atau terapi dan evaluasi dan follow up. Sebelum perkuliahan berlangsung, dosen menampilkan sebuah sinetron, agar dapat membuka wawasan mahasiswa dan dapat memancing ide-ide kreatif mahasiswa dalam memahami kasus yang ada dalam sinetron tersebut. Mahasiswa juga diberi tugas untuk membaca uraian materi dan mendiskusikannya dengan panduan lembar kegiatan. Dengan menguasai Paket 6 ini diharapkan dapat menjadi modal bagi mahasiswa untuk mempelajari paket selanjutnya.

Penyiapan media pembelajaran dalam perkuliahan ini sangat penting. Perkuliahan ini memerlukan media pembelajaran berupa laptop, kaset VCD, dan sound system, yang telah disesuaikan dengan materi sebagai salah satu media pembelajaran yang dapat mengefektifkan perkuliahan, serta spidol berwarna, kertas, paku pines, dan selotip, sebagai alat menuangkan kreatifitas dan *sharing idea*

Tujuan

Mahasiswa dapat mendiskusikan tentang tehnik bimbingan dan konseling serta ragam tehnik wawancara konseling dengan cara brainstorming sehingga setiap mahasiswa mampu untuk menuangkan ide-ide kreatif tidak hanya berdasarkan teori tetapi juga berdasarkan pengalaman, selain hal tersebut juga untuk membangun kreatifitas ungkapan ide dari anggota kelompok yang lain.

Bahan dan Alat

VCD, spidol berwarna, paku pines, kertas dan selotip

Langkah Kegiatan

1. Berkumpullah sesuai dengan kelompoknya masing-masing
2. Pilihlah seorang ketua dan notulen
3. Mulailah brainstorming dengan dipimpin oleh ketua kelompok
4. Bagikan sepotong kertas kepada anggotanya
5. Tuliskan idenya di atas sepotong kertas
6. Tempelkan di atas kertas plano yang telah disiapkan
7. Diskusikan sesuai dengan tema yang telah ditentukan
8. Tulislah hasil diskusi dan tempelkan di papan sehingga semua mahasiswa bisa membaca.
9. *Sharing idea* dengan dosen

Daftar Nilai diskusi kelompok

KELOMPOK	NILAI				JUMLAH
I					
II					
III					

Uraian Materi**Teknik Bimbingan dan Konseling**

Paket 9

PROSES KONSELING

Pendahuluan

Paket bahan perkuliahan ini difokuskan pada proses konseling . Kajian dalam paket ini meliputi; tahap awal, tahap inti dan tahap akhir. Dalam Paket 9 ini, mahasiswa akan mengkaji proses konseling terdiri dari tiga tahapan yaitu: (1) tahap awal (tahap mendefinisikan masalah); (2) tahap inti (tahap kerja); dan (3) tahap akhir (tahap perubahan dan tindakan). Sebelum perkuliahan berlangsung, dosen menampilkan slide beberapa kasus, agar dapat membuka wawasan mahasiswa dan dapat memancing ide-ide kreatif. Mahasiswa juga diberi tugas untuk membaca uraian materi dan mendiskusikannya dengan panduan lembar kegiatan. Dengan menguasai Paket 9 ini diharapkan dapat menjadi modal bagi mahasiswa untuk mempelajari paket selanjutnya.

Penyiapan media pembelajaran dalam perkuliahan ini sangat penting. Perkuliahan ini memerlukan media pembelajaran berupa laptop, kaset VCD, dan sound system, yang telah disesuaikan dengan materi sebagai salah satu media pembelajaran yang dapat mengefektifkan perkuliahan, serta spidol berwarna, kertas, paku pines, dan selotip, sebagai alat menuangkan kreatifitas dan *sharing idea*

4. Tahap Pejajakan Berbagai Alternatif

Selanjutnya, konselor mulai memikirkan rencana dan strategi yang akan digunakan untuk memecahkan masalah klien. Hal yang harus diingat oleh konselor adalah selain membantu klien mencari alternative pendekatan yang sesuai dengan klien , konselor juga harus mengembangkan minat untuk mencari alternatif lain dalam memecahkan masalahnya.

5. Tahap Perencanaan Suatu Tindakan

Setelah rencana dan strategi di persiapan dengan baik, maka langkah yang diambil selanjutnya adalah memulai tindakan. Dalam memilih tindakan ini, klien cenderung lebih mudah menjalani rencana yang dipilihnya sendiri, atau bila berasal dari konselor tetapi klien yang menentukan rencana mana yang harus dijalankan terlebih dahulu.

Pada tahap ini , konselor bertugas mengamati dan melakukan penilaian terhadap tindakan yang dilakukan klien untuk melihat apakah tujuan konseling telah terlaksana atau tidak . Setelah tindakan dilakukan, klien diminta merumuskan kembali pengalaman-pengalamannya selama menjalankan rencana. Dari sinilah dapat diketahui sejauh mana tingkat keberhasilan konseling.

6. Tahap Penghentian Masa Konseling

Ini adalah langkah terakhir dalam proses konseling . Penghentian konseling dapat dilakukan sementara dimana klien masih dapat berhubungan dengan konselor, atau konseling dihentikan karena tujuan konseling telah tercapai dan kebutuhan klien telah terpenuhi. Dalam mengakhiri konseling ini diharapkan telah terpenuhi fungsi-fungsi sebagai berikut;

- a. Memeriksa kesiapan kliendalam menghadapi berakhirnya masa konseling, dan mengkonsolidasi masa belajarnya
- b. Mengatasi bersama factor afeksi (perasaan) yang masih tersisa, dan menyelesaikan dengan baik hal-hal yang mempunyai arti penting dalam hubungan konselor dank lien.

Dalam hal ini yang di cari adalah strategi apa yang dapat memudahkan terjadinya perubahan. Dimana hal ini dapat dilihat dari sifat masalah, gaya dan teori yang di anut oleh konselor, keinginan klien dan gaya komunikasinya. Konselor akan memikirkan berbagai alternative, melakukan evaluasi, kemungkinan konsekuensi dari berbagai alternative serta rencana tindakan.

Langkah ke 4: Evaluasi dan Terminasi

Dalam langkah ini terjadi fase evaluasi terhadap hasil konseling dan akhirnya terminasi. Indikatornya adalah smpi sejauh mana sasaran tercapai. Bila tidak semua sasaran tercapai, sampai sejauh manakah sasaran tercapai. Keputusan untuk menghentikan usaha adalah antara klien dan konselornya.

Berikut ini contoh-contoh skrip (naskah) proses konseling untuk menangani kasus yang dikutip dari Sofyan S. Willis, dilanjutkan dengan analisis;

Dialog Tahap Awal (mendefinisikan masalah)

1. Siswi (klien/kl) : *(tok, tok, tok)*
2. Konselor (Ko) : “ *Silahkan Masuk ...*” (sambil melihat ke arah pintu yang tak dikunci)
3. Kl:” *Assalamu’alaikum...*”
4. Ko:”*Wa’alaikumsalam warahmatullah...mari silahkan*”(berjabat tangan ,lalu dengan ramah menyilakan duduk ; selanjutnya konselor pun duduk berhadapan dengan klien)
5. Ko: “ *Wah, ibu senang sekali berjumpa anda* ” (attending ramah, senyum , kontak mata , dan badan agak membungkuk kearah klien).
“ *Tampaknya seperti ada sesuatu yang penting sehingga anda menemui ibu.*”(refleksi perasaan) .
6. Kl : “ *Ya, bu...*”(diam , menyimpan perasaan tertentu , melihat ke bawah tidak menatap konselor).
7. Ko:” *Tampaknya wajahmu terlihat begitu ‘mendung’ , seperti ada yang sedang terganggu perasaanmu* ” (refleksi perasaan).” *Apakah ibu salah?*”(bertanya terbuka ,klarifikasi)

Analisis (tahap awal)

Sampai pada dialog ini konselor sudah mulai memasuki dunia perasaan klien. Akan tetapi upaya konselor untuk mendekati klien untuk mencapai rapport (hubungan akrab antara konselor-klien), telah dilakukannya sejak awal pertemuan. *Pertama*, konselor bersikap *attending*, ramah, sopan, tersenyum, memperhatikan mata klien, dan mengucapkan kata-kata manis “*Wah, ibu senang sekali berjumpa anda*” (kalimat *attending*). Ungkapan seperti ini besar pengaruhnya terhadap kepercayaan klien kepada konselor begitu terbuka, ramah, dan bersahabat.

Saat klien masih senang dengan sapaan konselor, dia agak dikagetkan oleh ungkapan yang begitu cepat dari konselor “Tampaknya seperti ada sesuatu yang penting sehingga anda menemui ibu”. Dikatakan begitu cepat karena ucapan itu terlampaui dini, sehingga klien mungkin kaget. Namun hal ini takkan mengganggu hubungan konseling, sebab klien datang dengan cara sukarela atas kemauan sendiri.

Jadi respon konselor seperti itu mungkin tidak akan berpengaruh terhadap minat klien untuk meminta bantuan konselor. Namun, ... wajar bila respon klien masih ragu dan belum terbuka, yaitu dia hanya mengucapkan “Ya, bu...” lalu berdiam diri dan menunduk.

Rupanya konselor sudah terlanjur menebak perasaan klien, maka sekarang dia menggunakan teknik refleksi perasaan dengan ucapan “Tampaknya wajahmu begitu ‘mendung’, seperti sedang terganggu perasaan. Apakah ibu salah?” Ucapan konselor begitu menusuk ke dunia perasaan klien yang memandang sedang galau, sedih dan bingung.

Lalu konselor mencek apakah tebakannya benar. Mengapa dikatakan bahwa konselor sedang menebak? Karena ucapan refleksi perasaan itu terjadi dari hasil membaca bahasa tubuh (nonverbal) klien. Hal ini mungkin saja salah, karena itu di cek kebenarannya dengan cara disesuaikan dengan perasaan klien yang sebenarnya.

Selanjutnya bila klien menyatakan “Iya”, bahwa memang dia dalam keadaan perasaan gundah dan terganggu, maka konselor akan meneruskan responnya dengan menggunakan teknik eksplorasi perasaan. Namun, jika langsung kepada eksplorasi perasaan, maka struktur konseling seperti ini tidak mengikuti atauran atau kelaziman.

Seharusnya konselor membuat kontrak dengan klien terlebih dahulu yaitu: (1) Kontrak waktu, berapa menit klien membutuhkan pertemuan

dengan konselor ; (2) Kontrak tugas yaitu agar memperjelas tugas klien dalam wawancara konseling, dan juga menjelaskan tugas konselor kepada klien. Tugas klien adalah agar dia berbicara dengan jujur, terbuka dan bersahabat . Sedangkan tugas konselor adalah membantu agar klien secara efektif mencapai tujuannya di dalam proses konseling.

Akan tetapi bagi klien yang datang dalam keadaan emosional seperti di atas, mungkin kontrak tak perlu lagi. Karena dia secepatnya ingin *meledakkan* emosinya pada konselor. Dan strategi yang di pakai konselor adalah menebak perasaannya, kemudian menggali perasaan itu sejauh mungkin agar klien menurun tekanan perasaannya.

Berikutnya, dialog lanjutan antara klien dengan konselor.

8. K1: *"Ya bu..."* (sambil menganggukan kepala, lalu diam).
9. Ko : Diam sejenak (tekhnik diam),sambil mengamati perilaku nonverbal klien, lalu dia berkata : *"Ibu memahami perasaanmu"*(empati primer), *" Namun , apakah perasaanmu tak enak, atau terganggu yang kamu alami mungkin bisa dibicarakan bersama?"*(bertanya terbuka,perasaan).
10. K1: *"Saya pikir juga begitu bu"*(sambil memandang konselor, kemudian menunduk lagi)."
11. Ko: *" Kalau begitu, ibu ingin mendengarkan sejauh mana perasaan tak enak yang mengganggu anda?"* (eksplorasi perasaan , bertanya terbuka).
12. K1: *" Begini bu..."* (agak ragu)."*Saya mengalami beberapa kesulitan dan rasa kecewa menghadapi lingkungan baru di sekolah ini.Terutama menghadapi lingkungan pergaulan teman-teman yang bebas tanpa menghiraukan norma agama . Hal ini membuat saya tertekan."*
13. Ko: *" Lalu bagaimana ? "* (eksplorasi perasaan , bertanya terbuka)'
14. K1 : *" Saya kurang suka dengan pergaulan siswa-siswi disini , terlalu bebas. Di tempat asal saya didaerah , nilai-nilai yang saya anut berbeda sekali dengan keadaan teman-teman disini."*
15. Ko: *" Bisakah anda menjelaskan lebih jauh mengenai kekecewaanmu?"* (bertanya ,eksplorasi perasaan).

mana perasaan tak enak yang mengganggu anda?” Akibatnya klien makin terbuka mengungkapkan perasaannya .

Pada dialog No 12 klien mengungkapkan perasaan kecewa dan konflik dengan teman sekolah yang baru, sehingga klien tertekan . Konselor belum begitu puas dengan penjelasan dan ungkapan perasaan klien sehingga terus menggali lagi (dialog No,13 dan 15).

Jika konselor menganggap bahwa klien telah mengungkapkan perasaannya dengan memadai, maka konselor menggunakan tehnik eksplorasi pengalaman , yaitu seperti tampak pada dialog No 17, dimana konselor berespon” Selanjutnya apa yang anda lakukan setelah anda kecewa?” . Disini ada dua tehnik bergandengan yakni eksplorasi pengalaman dan bertanya terbuka.

Tujuan konselor menggunakan kedua tehnik tersebut adalah untuk mengetahui apa tindakan selanjutnya yang akan dilakukan klien, atau idea pa yang ada dibenaknya? Karena dijawab klien dengan respon “ Saya lebih banyak diam dan menghindari mereka”(dialog No.18), maka konselor menggunakan tehnik leading (memimpin)untuk menggiring klien kearah berpikir sehat ,sambil menekankan (stressing) terhadap perasaan klien dengan ungkapan “ Apakah dengan cara demikian kamu merasa senang ?” (dialog No.19) dan dijawab oleh klien “ Tidak juga , namun saya sedang berpikir terus “ (dialog No.20).

Dialog Tahap Pertengahan (tahap kerja)

25.Ko : “ *Bagus anda sudah memahami masalah anda yaitu bagaimana menyesuaikan diri sekolah yang baru* “(mengarahkan memfokuskan).

26 . Kl: “ *Ya mungkin situasi itu tak dapat saya ubah . Namun, saya tidak mungkin mengikuti cara-cara pergaulan mereka.*”

27 . Ko: “ *Anda bertujuan menuntut ilmu disekolah favorit ini namun anda mengalami perasaan tertekan dan konflik menghadapi situasi pergaulan muda-mudinya . Bagaimana ini ?* “ (bertanya , konfrontasi , penafsiran)

menjadi sangat penting. Hal itu karna kegiatan program bimbingan dan konseling berarti suatu bentuk yang mengatur kerja, prosedur kerja, dan pola kerja atau mekanisme kerja kegiatan bimbingan dan konseling. Kegiatan ini terfokuskan pada pelayanan yang diberikan kepada para siswa dan rekan tenaga pendidik serta orang tua siswa, dan evaluasi program bimbingan

Kebutuhan terhadap organisasi bimbingan dan konseling terlihat dari adanya kepentingan di tingkat sekolah hingga tingkat yang lebih luas lagi. Dalam wadah organisasi, tenaga pembimbing bekerja berdasarkan suatu program pembimbing yang direncanakan dan di kelola dengan baik.

B. Pola-Pola Organisasi BK

Pola organisasi ialah kerangka hubungan struktural antara bagian-bagian di dalam suatu badan sosial yang merupakan unit kerja; bagian-bagian itu dapat menunjuk pada bidang-bidang atau pada posisi-posisi yang terdapat di dalam badan sosial. Untuk lembaga pendidikan sebagai unit kerja, pola organisasi ialah kerangka hubungan structural antara berbagai bidang atau berbagai kedudukan di dalam pendidikan itu.

Kerangka struktur hubungan itu digambarkan dalam suatu organogram, yaitu bagan organisasi yang menjelaskan secara grafis hubungan ketergantungan jabatan antara berbagai bidang atau antara berbagai petugas di bidang tertentu, dengan menggunakan nama jabatan. Organogram di dalam pendidikan menggambarkan hubungan struktural antara bidang administrasi dan supervisi, masing-masing dilengkapi dengan sub-sub bagian kalau ada; atau menggambarkan hubungan struktural antara petugas-petugas yang mempunyai kedudukan tertentu di masing-masing bidang atau subbidang tadi, dengan mencantumkan nama jabatan.

Pola organisasi dasar dalam suatu lembaga pendidikan digambarkan dalam organogram bidang dan organogram jabatan.

Pola umum organisasi (Organogram Bidang)

Administrasi dan Supervisi pada tingkat Daerah/wilayah pendidikan sekolah

bimbingan dapat lebih baik. Di jenjang perguruan tinggi jabatan coordinator bimbingan dan konselor sekolah dipegang oleh tenaga-tenaga bimbingan ahli yang berkualifikasi penuh untuk bertugas dalam kalangan mahasiswa. Jabatan coordinator bimbingan sebagai administrator bimbingan merupakan jabatan pimpinan, meskipun orang yang diberi posisi ini tetap bertanggungjawab kepada pejabat-pejabat struktural tertentu, sesuai dengan pola organisasi yang berlaku di institusi pendidikan yang bersangkutan.

C. Tipe Organisasi Konseling

Sebagian besar konseling disediakan melalui organisasi yang lebih besar atau agensi. Secara tradisional, tipe agensi konseling yang paling penting adalah agensi sukarela, yang menggunakan para sukarelawan yang tidak dibayar atau dibayar dalam jumlah yang minim, dan paling tidak awalnya memiliki misi utama sosial yang harus dipenuhi.

Perbedaan ukuran antara agensi sukarela nasional besar dan agensi sukarela lokal yang kecil berpengaruh pada struktur dan fungsi organisasi. Misalnya, organisasi yang lebih besar tidak bisa tidak harus membangun prosedur birokratis, sedangkan agensi yang lebih kecil dapat menggantungkan pembuatan keputusan kepada pertemuan tatap muka yang dihadiri oleh semua orang yang terlibat. Adapula beberapa isu yang menimpa seluruh agensi konseling, terlepas dari ukuran yang mereka miliki. Lewis, et al. (1992) telah mendokumentasikan operasi proses organisasional dan tekanan ini selama evolusi *Relate / Marriage Guidance*⁶.

Konseling dalam jumlah yang signifikan juga disediakan oleh orang-orang yang dipekerjakan oleh agensi pemerintah seperti Probation Service (Layanan Masa Percobaan), layanan sosial, layanan kesehatan nasional. Dalam sektor yang diharuskan UU ini, ada banyak bentuk organisasi, mulai dari pegawai masa percobaan yang berdiri sendiri sampai unit psikoterapi yang dibuat oleh otoritas kesehatan (Aveline, 1990).

⁶John Mcleod, *Pengantar Konseling dan Study Kasus*, (Jakarta: Prenada Media Grup, 2006), 65.

siswa yang melanggar tata tertib dapat ditindak oleh kepala sekolah. Tindakan tersebut di informasikan kepada wali kelas yang bersangkutan.¹¹

Sementara itu, guru pembimbing berperan dalam mengetahui sebab-sebab yang melatarbelakangi sikap dan tindakan siswa tersebut. Dalam hal ini guru pembimbing bertugas membantu menangani masalah siswa tersebut dengan meneliti latar belakang tindakan siswa melalui serangkaian wawancara dan informasi dari sejumlah sumber data, setelah wali kelas merekomendasikannya.

2. Beban Tugas Guru Pembimbing/Konselor

Sesuai dengan ketentuan Surat Keputusan bersama Menteri pendidikan dan kebudayaan dan kepala badan administrasi kepegawaian Negara nomor: 0433/P/1993 dan nomor 25 tahun 1991 diharapkan pada setiap sekolah ada petugas yang melaksanakan layanan bimbingan yaitu guru pembimbing/konselor untuk 150 orang.¹²

Oleh karena kekhususan bentuk tugas dan tanggung jawab guru pembimbing/konselor sebagai suatu profesi yang berbeda dengan bentuk tugas sebagai guru mata pelajaran, maka beban tugas atau penghargaan jam kerja guru pembimbing ditetapkan 36 jam/minggu, beban tugas tersebut meliputi:

- a. Kegiatan penyusunan program pelayanan dalam bidang bimbingan pribadi-sosial, bimbingan belajar, bimbingan karier, serta semua jenis layanan, termasuk kegiatan pendukung yang dihargai sebanyak 12 jam.
- b. Kegiatan melaksanakan pelayanan dalam bimbingan pribadi, bimbingan sosial, bimbingan belajar, bimbingan karier serta semua jenis layanan termasuk kegiatan pendukung yang dihargai sebanyak 18 jam.

¹¹ Dewa Ketut Sukardi, *pengantar pelaksanaan program Bimbingan &Konseling disekolah* (Jakarta:PT Rineka Cipta, 2003), 96.

¹² Ibid.,97.

Gambar 12.2. Tampilan di layar konselor sesudah terhubung dengan klien¹**Tujuan**

Mahasiswa dapat menguasai penggunaan teknologi dalam konseling serta mempraktekkannya dengan cara brainstorming sehingga setiap mahasiswa mampu untuk menuangkan ide-ide kreatif tidak hanya berdasarkan teori tetapi juga berdasarkan pengalaman, selain hal tersebut juga untuk membangun kreatifitas ungkapan ide dari anggota kelompok yang lain.

Bahan dan Alat

VCD, spidol berwarna, paku pines, kertas dan selotip

Langkah Kegiatan

1. Berkumpullah sesuai dengan kelompoknya masing-masing
2. Pilihlah seorang ketua dan notulen
3. Mulailah brainstorming dengan dipimpin oleh ketua kelompok
4. Bagikan sepotong kertas kepada anggotanya
5. Tuliskan idenya di atas sepotong kertas
6. Tempelkan di atas kertas plano yang telah disiapkan
7. Diskusikan sesuai dengan tema yang telah ditentukan
8. Tulislah hasil diskusi dan tempelkan di papan sehingga semua mahasiswa bisa membaca.
9. *Sharing idea* dengan dosen

Daftar Nilai diskusi kelompok

KELOMPOK	NILAI				JUMLAH
I					
II					
III					

¹<http://edukasi.kompasiana.com/2013/10/04/konseling-melalui-dunia-maya-cyber-counseling-597565.html>

IV					
V					

Uraian Materi

Teknologi dalam Konseling

A. Penggunaan Teknologi dalam Pelayanan Konseling

Penggunaan teknologi informasi saat ini sudah menjadi tren dalam kehidupan manusia, sehingga berdampak adanya perubahan yang begitu cepat dalam seluruh kehidupan bermasyarakat. Perubahan tersebut antara lain yaitu bagaimana seorang berinteraksi dengan lainnya. Komunikasi yang dilakukan tidak hanya menggunakan alat komunikasi yang konvensional, tetapi sudah menggunakan perangkat teknologi yang canggih

Kecanggihan teknologi ini membuat orang sudah tidak merasa adanya jarak, ruang dan waktu. Demikian juga dengan kecanggihan teknologi ini mempengaruhi seseorang dalam menyelesaikan masalahnya.

Pelayanan konseling saat ini ternyata dipengaruhi oleh perkembangan teknologi informasi. Menurut Hartono dan Boy soedarmadji “ada pergeseran nilai-nilai dalam masyarakat, dimana seseorang / individu yang mempunyai masalah sudah tidak mempunyai waktu lagi untuk datang kepada konselor karena kesibukan dengan pekerjaannya, sehingga meremehkan masalah pribadinya”.²

Demikian juga di dunia pendidikan klien /siswa seringkali enggan datang ke ruang konseling, karena selama ini ruang konseling masih menjadi “momok” bagi kebanyakan siswa. Menurut Hartono, untuk menjembatani persepsi siswa terhadap konseling, maka siswa dapat memanfaatkan teknologi

²Hartono, Boy Soedarmadji, *Psikologi Konseling*, (Surabaya: University Press UNIPA, 2006),219.

kontrak antara konseli dengan konselor, jaminan kerahasiaan konseli, keterjaminan surat-surat atau disket yang diterima konselor, banyaknya sesi yang harus dilakukan, dan sebagainya. Jenis ini akan lebih efisien penggunaannya oleh konseli dan konselor yang bertempat tinggal di area atau wilayah yang sama dan sering bertemu, misalnya guru BK dan siswanya di Sekolah

2. Konseling menggunakan bantuan Komputer

Proses Konseling menggunakan bantuan komputer atau *Computer Assisted Counseling (CAC)* merupakan konseling mandiri, juga disebut konseling komputer pasif atau biasa juga disebut dengan *standalone*. Konseli mencari pemecahan masalah atau kebutuhannya melalui program interaktif konseling (Software) dalam bentuk CD yang dirancang khusus agar konseli tersebut dapat mengeksplorasi permasalahannya, mencari informasi yang dibutuhkan dari sejumlah informasi yang disediakan, dan menentukan alternatif pemecahan masalah yang ditawarkan.

Dalam penggunaan fasilitas ini (CAC), konseli dimungkinkan untuk tidak perlu bertemu dengan konselor. CAC ini juga dapat dilakukan secara blended, memperdalam materi-materi yang terdapat dalam program konseling, dan memilih tindakan selanjutnya.

3. Telepon

Kemudahan pengaksesan dalam pemberian layanan Bimbingan dan Konseling mengikuti tatanan kehidupan masyarakat global diharapkan mampu untuk memenuhi kebutuhan para konseli yang menuntut pemberian layanan bimbingan dan konseling yang cepat, luas, dan mudah diakses oleh konseli. Konseling melalui telepon biasanya disebut konseling telepon. Di bawah ini akan dikemukakan etika dalam penggunaan teknologi telepon dalam layanan konseling.

utama yang harus dimiliki oleh lulusan konselor.¹⁰ Penggunaan komputer ini salah satunya adalah dalam konseling karier.

Pelayanan konseling melalui fasilitas internet sudah dikenal dengan nama e-counseling (email counseling). Berikut ini adalah contoh proses konseling via internet :

- a. *Email therapy*
- b. *Online therapy*
- c. *Cyber Counseling*

Cyber Counseling adalah salah satu strategi bimbingan dan konseling yang bersifat virtual atau konseling yang berlangsung melalui bantuan internet. Proses konseling berlangsung melalui internet dalam bentuk *web-site, e-mail, facebook, videoconference* (yahoo massanger) dan ide inovatif lainnya. Jika ingin menjalankan strategi ini, maka yang menjadi piranti utamanya adalah koneksi dengan internet tersebut.¹¹

- d. *Email counseling (e-counseling)*.

Email counseling merupakan proses terapeutik yang didalamnya terdapat kegiatan menulis selain ada kegiatan pertemuan secara langsung dengan konselor. Karena, esensi *e-counseling* terletak pada menulis. Respon atau bantuan yang diberikan konselor bergantung pada informasi yang diberikan. Konseli pun tidak perlu mengirimkan seluruh cerita mengenai masalah yang dihadapi, cukup dengan memilih informasi yang dirasakan pada satu situasi yang merupakan masalah.

Email merupakan cara paling baru dibandingkan dengan cara-cara yang lain untuk berkomunikasi secara cepat dan efektif melalui internet. Hal ini tidak bermaksud untuk menggantikan konseling tatap muka (face to face), tetapi dapat menjadi salah satu cara dalam membantu konseli

¹⁰ Ibid., 224.

¹¹ <http://ti-bkoffa.blogspot.com/2012/04/penggunaan-teknologi-dalam-bimbingan.html>

SISTEM EVALUASI DAN PENILAIAN

A. Proses Penilaian Perkuliahan

Pengambilan nilai dalam mata kuliah Pengantar Bimbingan dan Konseling ini menggunakan Sistem Evaluasi Penilaian sebagaimana dalam Buku Panduan Penyelenggaraan Pendidikan IAIN Sunan Ampel Tahun 2013 yang terdiri atas 4 macam penilaian:

1. Ujian Tengah Semester (UTS)
UTS dapat dilaksanakan setelah mahasiswa menguasai minimal 6 paket I bahan perkuliahan (paket 1–6) . Materi UTS diambil dari pencapaian indikator pada tiap-tiap paket. Bentuk soal dapat berupa pilihan ganda, essay, atau perpaduan antara keduanya. Waktu ujian 1 jam perkuliahan (150 menit). Komponen dan jumlah soal diserahkan kepada Dosen pengampu matakuliah dengan skor maksimal 100.
2. Tugas
Tugas merupakan produk (hasil kreatifitas) mahasiswa dari keunggulan potensi utama yang ada dalam dirinya. Hasil kreatifitas dapat disusun secara individual atau kelompok yang bersifat *futuristik* dan memberi manfaat bagi orang lain (bangsa dan negara). Petunjuk cara mengerjakan tugas secara lebih rinci diserahkan kepada Dosen pengampu. Skor tugas mahasiswa maksimal 100.
3. Ujian Akhir Semester (UAS)
UAS dapat dilaksanakan setelah mahasiswa menguasai minimal 6 paket II bahan perkuliahan (paket 7–12). Materi UAS diambil dari pencapaian indikator pada tiap-tiap paket. Bentuk soal dapat berupa pilihan ganda, essay, atau perpaduan antara keduanya. Waktu ujian 1 jam perkuliahan (100 menit). Komponen dan jumlah soal diserahkan kepada Dosen pengampu matakuliah dengan skor maksimal 100.
4. *Performance*
Performance, merupakan catatan-catatan keaktifan mahasiswa dalam mengikuti perkuliahan mulai pertemuan pertama hingga pertemuan terakhir antara 14–16 pertemuan. Dosen dapat memberi catatan pada setiap proses perkuliahan kepada masing-masing mahasiswa dengan mengamati: (1) ketepatan waktu kehadiran dalam perkuliahan, (2)

penguasaan materi (3) kualitas ide/respon terhadap materi yang dikaji, dan lain-lain (Dosen dapat menambah hal-hal lain yang perlu diamati). Dosen merekap seluruh catatan selama perkuliahan, dan memberi penilaian *performance* pada masing-masing mahasiswa dengan skor maksimal 100.

Dosen dapat mengcopy absen perkuliahan, untuk memberi catatan-catatan penilaian *performance* atau membuat format sendiri. Catatan penilaian *performance* tidak diperkenankan langsung di dalam absen perkuliahan mahasiswa.

B. Nilai Matakuliah Akhir Semester

Nilai matakuliah akhir semester adalah perpaduan antara Ujian Tengah Semester (UTS) 20%, Tugas 30 %, Ujian Akhir Semester (UAS) 40 %, dan *Performance* 10 %.

Nilai matakuliah akhir semester dinyatakan dengan angka yang mempunyai status tertentu, sebagaimana dalam tabel berikut.

Angka Interval Skor (skala 100)	Skor (skala 4)	Huruf	Keterangan
91 – 100	3,76 – 4,00	A+	Lulus
86 – 90	3,51 – 3,75	A	Lulus
81 – 85	3,26 – 3,50	A-	Lulus
76 – 80	3,01 – 3,25	B+	Lulus
71 – 75	2,76 – 3,00	B	Lulus
66 – 70	3,51 – 2,75	B-	Lulus
61 – 65	2,26 – 2,50	C+	Lulus
56 – 60	2,01 – 2,25	C	Lulus
51 – 55	1,76 – 2,00	C-	Tidak Lulus
40 – 50	– 1,75	D	Tidak Lulus
< 39	0	E	Tidak Lulus

Keterangan:

- a. Nilai huruf C- dan D pada matakuliah akhir semester harus diulang dengan memprogram kembali pada semester berikutnya
- b. Nilai huruf C dan C+ boleh diperbaiki dengan ketentuan harus memprogram ulang dan nilai huruf semula dinyatakan hangus/gugur
- c. Rumus menghitung nilai matakuliah (NMK) akhir semester:

$$\text{NMK} = \frac{(\text{NUTS} \times 20) + (\text{NT} \times 30) + (\text{NUAS} \times 40) + (\text{NP} \times 10)}{100}$$

NMK = Nilai Matakuliah

NUTS = Nilai Ujian Tengah Semester

NT = Nilai Tugas

NUAS = Nilai Ujian Akhir Semester

NP = Nilai Performance

- d. NMK bisa dihitung apabila terdiri dari empat komponen SKS, yaitu: UTS, Tugas, UAS, dan performance. Apabila salah satu kosong (tidak diikuti oleh mahasiswa), maka nilai akhir tidak bisa diperoleh, kecuali salah satunya mendapat nol (mahasiswa mengikuti proses penilaian akan tetapi nilainya nol), maka nilai akhir bisa diperoleh.
- e. Nilai akhir matakuliah, ditulis nilai bulat ditambah 2 angka di belakang koma. Contoh: 3,21. 2,80, dst.

Daftar Pustaka

- Ahmadi, Abu. *Bimbingan dan Konseling di sekolah*. Jakarta : Rineka cipta. 1991.
- Ahmad, Riska. dan Syahrir. *Pengantar Bimbingan dan Konseling*. Padang: Angkasa Raya. 1986.
- A.Hallen. *Bimbingan Dan Konseling*. Jakarta : Ciputat Press. 2002.
- Amin,Samsul Munir. *Bimbingan dan Konseling Islam*. Jakarta: Amzah. 2010.
- Anti, Erman. Priyatno. *Dasar-Dasar Bimbingan dan Konseling*. Jakarta: Rineka Cipta. 1998.
- Aqib, Zainal.. *Ikhtisar Bimbingan&Konseling Di Sekolah*. Bandung: Irama Widya. tth.
- Arifin, H.M. *Pokok-Pokok Pikiran tentang Bimbingan dan Penyuluhan Agama*. Jakarta: Bulan Bintang. 1976.
- Asmani, Jamal Ma'mur. *Panduan Efektif Bimbingan dan Konseling di Sekolah*. Sampangan: DIVA Press. 2010
- Corey, Gerald. *Teori dan Praktek Konseling dan Psikoterapi*. Bandung: Refika Aditama. 1999.
- Corsini,Raymond (ed.). *Psikoterapi Dewasa ini, Dari Psikoanalisa hingga Analisa Transaksional*. Surabaya: Ikon Teralitera. 2003.
- Damayanti, Nidya. *Panduan Bimbingan Konseling*. Yogyakarta: Araska. 2012.
- Djumhur, I. *Bimbingan Dan Penyuluh di Sekolah*. Bandung: CV Bandung. 2002.
- Djumhur,Muhammad Surya. *Bimbingan dan Penyuluhan di Sekolah*. Bandung: CV Ilmu. 1975.

